
Важнейшим политическим событием минувшей недели в 
регионе стали выборы губернатора Челябинской области, про-
ходившие 7 и 8 сентября. Нам, южноуральцам, предстояло 
решить, каким мы видим наше будущее на ближайшие пять 
лет, определить курс социального и экономического развития 
нашей малой родины. Мы сделали свой выбор. В понедельник 
председатель областной избирательной комиссии Евгений 
Голицын на пресс-конференции в центре общественного на-
блюдения за выборами подвел итоги завершившегося голо-
сования. Безоговорочную победу одержал действующий 
глава региона Алексей Текслер.
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БолЕЕ

1 260 000
проголосовали на выборах 
губернатора Челябинской области.

жиТЕлЕй 

цифРА

южНый урАл — 
зА курс ТЕкслЕрА
Алексей Текслер вновь избран губернатором 
Челябинской области

В выборах губернатора Челябин-
ской области приняли участие более 
1 миллиона 260 тысяч южноуральцев. 
Явка, как и ожидалась, стала высо-
кой — около 49% (это даже на четыре 
процента больше, чем на выборах 
2019 года). Алексей Текслер получил 
свыше 81% голосов избирателей.

По мнению политологов, за та-
кими цифрами стоит не только по-
ложительная оценка, данная южно-
уральцами работе губернатора за пре-
дыдущие пять лет, но и уверенность 
в курсе, взятом на развитие Южного 
Урала.

Напомним, девять приоритетов 
этого курса были предельно четко 
сформулированы главой региона в 
обращении к депутатам Законода-
тельного Собрания в июне текущего 
года. Сами приоритеты легли в осно-
ву программы развития Челябинской 
области до 2029 года, которую на-
зывают не иначе как курс Текслера. 
Напрямую в создании программы 
участвовали порядка 200 000 жителей 

Челябинской обла-
сти всех профессий и 
возрастов, городов и 
сельских территорий. 
Неслучайно эксперты 
отмечают, что высокий 
процент голосов, отдан-
ных Алексею Текслеру на 
выборах, подтверждает: жители 
разделяют предложенный им образ 
будущего, а южноуральское общество 
едино как никогда.

При этом нельзя не отметить, что 
сами выборы проходили в конку-
рентной обстановке. В списке пре-
тендентов на пост губернатора были 
представители ведущих парламент-
ских партий России, депутаты Госу-
дарственной Думы. А значит, люди 
могли сделать свой выбор осознанно.

В понедельник вновь избранный 
губернатор Челябинской области 
Алексей Текслер поблагодарил юж-
ноуральцев за активность и поддерж-
ку на прошедших выборах.

— Считаю, что это оценка той ра-
боты, которая проводилась в течение 
последних пяти непростых лет. Это 
доверие и аванс на 
будущее, который 
еще предстоит от-
работать. Многое 

сделано, но многое и предстоит 
сделать, — подчеркнул Алексей Тек-
слер.

Он также добавил, что в единый 
день голосования в регионе прошло 
большое количество муниципальных 
выборов, в том числе выборы в Че-
лябинскую городскую Думу. Уверен-
ную победу здесь одержала партия 
«Единая Россия». Однако Алексей 
Текслер обратил внимание, что все 
партии, которые принимали участие 
в кампании, прошли в думу.

О том, как проходили сами выбо-
ры на Южном Урале и как голосова-
ли на своих избирательных участках 
депутаты регионального парламента, 
читайте на 2-й странице номера.

ТАкжЕ В НоМЕрЕ:
инфографика: как в регионе 
поддерживают контрактников...                с. 3

Южноуральцы 
сделали свой выбор.
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соБыТиЕ
выбоРы

ТАкжЕ В НоМЕрЕ:
главные законы августовского
заседания парламента...                    с. 6

АлЕксАНдр пАТриТЕЕВ. фоТо дМиТрия куТкиНА

роМАН рудиН. фоТо из ТЕлЕГрАМ-кАНАлА «пАрлАМЕНТской НЕдЕли»

«сдЕлАТь ГолосоВАНиЕ 
НоВой ТрАдициЕй,                    
и жЕлАТЕльНо сЕМЕйНой»
В первый день голосования на южном урале председатель зако-
нодательного собрания олег Гербер провел в региональном штабе 
общественной поддержки брифинг. журналисты попросили его дать 
оценку проходящим выборам, поделиться мнением о главной мотива-
ции жителей проголосовать, о том, чем уникальны нынешние выборы.

— олег викторович, на ваш взгляд, 
какова главная мотивация для южноу-
ральцев проголосовать? Традиция? воз-
можность влиять на ситуацию в регионе?

— Одно время извне делались по-
пытки приучить россиян к мысли, что 
за них якобы уже все решено, особен-
но молодое поколение не было актив-
но в политическом плане. Челябинск 
не исключение, здесь имели место те 
же процессы, что и по всей стране. Но 
сейчас произошел кардинальный пе-
релом в сознании, и наша область на-
ходится, как говорится, впереди пла-
неты всей, что и показала высочайшая 
явка на выборах президента России в 
марте. Люди видят перемены в стране, 
в регионе. Наша задача — поддержать 
новый тренд на политическую актив-
ность граждан, сделать голосование 
новой традицией, и желательно семей-
ной.

Нынешние выборы проходят 
очень оживленно, буквально недавно 
сам вместе с семьей проголосовал в 
Калининском районе Челябинска. 
Действительно, южноуральцы идут и 
идут на участки, причем явка в рамках 
дистанционного электронного голо-
сования уже сейчас, к середине дня 
субботы, превышает 50% от общего 
числа зарегистрировавшихся. Все это 
говорит о высокой активности наших 
граждан.

— Для Челябинска эти выборы 
уникальны — помимо голосования за 
губернатора, жители избирают еще и 
депутатов Челябинской городской Думы 
в новом формате. 

— Да, раньше выборы в Челябин-
скую городскую Думу проходили по 
двухступенчатой системе: сначала из-
бирались районные депутаты, из кото-
рых формировалась дума. Сейчас это 
происходит напрямую.

При этом уверен, что се-
рьезных нарушений ждать 
не стоит. За время суще-
ствования избирательной 

системы в России, особенно после 
того, как она преобразовалась и были 
сформированы единые дни голосова-
ния, все службы и структуры, органы 
власти всех уровней максимально 
настроены на прозрачность, легитим-
ность и соблюдение законодательства.

— Как считаете, выборы губернатора 
и депутатов Челябинской городской Ду-
мы относятся опосредованно к законо-
дательному Собранию или имеют прямое 
отношение к тому, как в дальнейшем 
будет выстраиваться работа областного 
парламента?

— Законодательное Собрание ра-
ботает со всеми органами муниципа-
литетов, а Челябинск является точкой 
концентрации нашего внимания, в 
том числе потому, что значительная 
доля избирателей проживает именно 
здесь. В областном парламенте девять 
одномандатных округов приходятся на 
столицу региона. Нужно учитывать и 
новый формат думы, и стремительно 
меняющееся федеральное законода-
тельство в отношении полномочий 
субъектов России, да и мы нередко 
передаем полномочия органам мест-
ного самоуправления. Что касается 
губернатора, это высшее должностное 
лицо региона, с которым депутатский 
корпус всегда взаимодействует в тес-
ной связке.

— в следующем году истекает срок 
работы нынешнего созыва законода-
тельного Собрания, а значит, нас ждут 
выборы в южноуральский парламент. 
Подготовка уже началась? 

— Эти выходные, по сути, рубеж-
ный момент, последние два дня перед 
началом подготовки к выборам в Зако-
нодательное Собрание. Со следующей 
недели приступим к проработке орга-
низационных моментов.

вместе с жителями региона активное участие в выборах губернатора Челябинской 
области приняли депутаты законодательного Собрания. Многие из них следовали 
традиции голосовать с утра, с открытием избирательных участков, а кто-то пред-
почел дистанционный способ.

Вместе с жителями южноуральские депутаты                     
выполнили свой гражданский долг

Свой гражданский долг 7 сен-
тября выполнил первый замести-
тель председателя Законодатель-
ного Собрания Денис Моисеев.

— На выборы ходить нужно обя-
зательно. Это то, что мы как граж-
дане своей страны не просто можем, 
но и должны делать — участвовать 
в жизни своего района, города, об-
ласти. Сегодня мы выбираем будущее 
Челябинской области, голосуем за раз-
витие региона, за поступательные 
перемены к лучшему. Сейчас, в услови-
ях проведения СВО, как никогда нам 
нужно быть сплоченными в своих ре-
шениях, — отметил Денис Моисеев.

Не откладывать свой выбор в дол-
гий ящик личным примером призвал 
депутат Александр Журавлев, придя  на 
избирательный участок в 9 часов утра.

— Чтобы спокойно заниматься 
своими делами, решил в первый час 
первого дня голосования проявить 
свою гражданскую позицию и про-
голосовать. И был приятно удивлен, 
что оказался там далеко не пер-
вым, — признался парламентарий.

Все три поколения семьи де-
путата Законодательного Со-
брания Сергея буякова приш-
ли на избирательный участок. 

— Именно в эти дни определяется 
судьба Челябинской области и моего 
родного и любимого Челябинска. Впереди 

еще много работы для создания усло-
вий достойной жизни наших родите-
лей и детей, — заявил Сергей Буяков.

Депутаты фракции ЛДПР Алексей 
беседин и Евгений Рева выбрали дис-
танционный способ голосования. 

— Проголосовал на выборах губер-
натора и депутатов Челябинской го-
родской Думы, выбрав дистанционный 
способ. Все понятно и просто, ничего 
не виснет, система работает исправ-
но, — поделился Алексей Беседин.

Их однопартиец виталий Па-
шин голосовал на малой родине, 
в Сосновке, вместе с родителями.

Михаил Махов (фракция «Зе-
леная альтернатива») взял с со-
бой на голосование старшего сына.

— Проголосовал за достойное буду-
щее Челябинской области. Считаю, что 
стабильность и развитие нашего региона 
во многом связаны с поддержкой тради-
ционных семейных ценностей. Поэто-
му сегодня на избирательный участок 
пришел вместе со старшим сыном. На 
следующих выборах Иван уже сам будет 
голосовать, — заметил Михаил Махов.

Выполнили свой гражданский 
долг депутаты фракции «Справед-
ливая Россия — За правду» василий 
Швецов, Павел Жолобов, Александр 
Долгушин и владимир бекишев. Он, 
к слову, не только проголосовал, 
но и поставил прививку от гриппа.

олег Гербер:
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иНфоГрАфикА

кАк НА южНоМ урАлЕ 
поддЕржиВАюТ коНТрАкТНикоВ

фоТо дМиТрия куТкиНА

защитить свою родину 
— осознанный выбор юж-
ноуральцев, заключающих 
контракт с Минобороны для 
участия в специальной во-
енной операции. Наряду  
с федеральной поддержкой 
контрактников и их семей 
по инициативе губернатора 
Алексея Текслера в Челя-
бинской области для них 
регулярно расширяется 
комплекс региональных 
мер. доступно об этом —  
в нашем материале.

До 70 050 рублей в год

   Компенсация части платы за детский сад — семьям участников Сво.

  18 700 рублей ежемесячно
    детям участников Сво — студентам-очникам, обучающимся
         на бюджете в техникумах, колледжах (получают профобразование 
         впервые, не достигли 24 лет, а сами мобилизованные 
         военнослужащие, контрактники состоят на учете в военкоматах 
         Челябинской области и зарегистрированы на территории области).

при заключении контракта с Минобороны либо с Росгвардией.

в случае увечья (ранения, травмы, контузии), если оно не привело 
к инвалидности.

в случае наступления инвалидности.

членам семьи погибшего военнослужащего.

на каждого несовершеннолетнего ребенка военнослужащего- 
контрактника.Участники Сво освобождены от уплаты транспортного налога 

в отношении одного транспортного средства с мощностью двигателя 
до 200 л. с. (включительно).

705 000 рублей

По 20 000 рублей

300 000 рублей 

300 000 рублей 

500 000 рублей  

1 000 000 рублей 

До 1 500 000 рублей 

на приобретение легкового автомобиля военнослужащим, добровольцам, 
получившим инвалидность и потерявшим одну или обе нижние конечности 
в ходе Сво.

компенсация вместо бесплатного земельного участка. земельный участок
предоставляется для строительства жилого дома или ведения личного
хозяйства Героям Российской федерации или награжденным орденами
за заслуги в ходе участия в Сво. Таким же правом наделены семьи погибших.

200 000 рублей 
семье участника Сво (в том числе погибшего) на приобретение 
внутридомового газового оборудования или устройство системы отопления.

Участники Сво освобождены от оплаты социальных услуг на дому либо 
в учреждениях соцобслуживания.

бесплатная государственная юридическая помощь — участникам Сво, 
а также членам их семей.

компенсация детям участников Сво за обучение в техникумах, 
колледжах (если обучаются очно на платном отделении, получают 
профобразование впервые и не достигли 24 лет).

Двухразовое горячее питание бесплатно — детям участников Сво — 
учащимся 5–11-х классов, студентам техникумов, колледжей (если 
получают профобразование впервые, не достигли 24 лет).
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АлЕксАНдр пАТриТЕЕВ. фоТо олЕГА ТАТАркиНА

рождЕННыЕ НА южНоМ урАлЕ

у каждого из нас есть своя малая родина, к которой мы ис-
пытываем особые чувства. Это может быть город или районный 
центр, небольшой поселок или деревня. и неважно, живем мы 
там сейчас или за тысячи километров оттуда, все мы — родом 
из детства. продолжаем серию материалов в рубрике «рож-
денные на южном урале», посвященной 90-летию Челябинской 
области и 30-летнему юбилею законодательного собрания. 
сегодня вместе с депутатом регионального парламента свет-
ланой Черепухиной отправляемся в поселок Березинский Чес-
менского района.

Место казачьей силы

Поселок Березинский был осно-
ван в 40-х годах позапрошлого сто-
летия казаками — участниками Оте-
чественной войны 1812 года. Свое 
название поселение № 25 Оренбург-
ского казачьего войска получило 
благодаря победе русского войска 
над армией Наполеона на реке Бере-
зине (сегодня территория Белорус-
сии), на месте сражения установлен 
памятник. А его точная копия — в 
поселке на Южном Урале. Березин-
цы утверждают, что их монумент бо-
лее масштабный. Он появился здесь 
в 2019 году по инициативе казачества 
и сразу стал своеобразным местом 

силы и сердцем общественного про-
странства населенного пункта. 

— Площадь получилась очень кра-
сивой, современной, уютной. Приез-
жая сюда с семьей, радуюсь тому, что 
вижу, и вспоминаю, как было рань-
ше, — говорит Светлана Черепухина.

По сути, площадь — это культур-
но-исторический комплекс, где не-
видимыми нитями связаны между 
собой прошлое, настоящее и буду-
щее поселка. 

памятник рядом                          
с часовней

Вот небольшая часовня в честь 
Рождества Христова. Она напомина-
ет нынешним жителям о первом хра-
ме. Строили его казаки, чтобы служ-
бы, венчания и крестины проводили 
в нем. До этого приходилось ездить 
каждое воскресенье на литургию за 
несколько верст в Троицк. После ре-
волюции храм закрыли. С 30-х годов 
ХХ века в нем находилось зернохра-
нилище, а позже сооружение и вовсе 
разрушили. В 2011 году жители всем 
миром приняли решение восстано-

вить церковь. Во главе с социально 
ответственным предпринимателем 
Александром Яковлевым взялись за 
благое дело. К слову, Александр, на 
все руки мастер, лично изготовил 
иконостас. На это ушел целый год.

Рядом с часовней возвышается 
памятник Воину-освободителю, по-
священный героям Великой Отече-
ственной войны.

— Гранитный монумент был открыт 
в конце 60-х годов, его изготавливали 
в челябинской скульптурной мастер-
ской, — рассказывает библиотекарь 
Людмила Красильникова. — Конеч-
но, время идет, монумент нуждался в 
обновлении, и в 2022 году мы поуча-
ствовали в проекте «Огни Победы», 
получили средства на реконструкцию. 
Ни одно событие в поселке не про-
ходит мимо памятника: 1 Сентября и 
последний звонок, празднование сва-

деб и проводы в армию. Это традиция 
для многих поколений.

Где раньше крутили кино

В 60-х годах в поселке открылся 
Дом культуры. Двухэтажный, про-
сторный, он стал центром притяже-
ния для юных и взрослых жителей 
поселка. Здесь всегда работало много 
кружков и секций. 

— Я в основном занималась в 
спортивных секциях, была членом 
сборной Березинского поселения 
по легкой атлетике, наша команда 
нередко поднималась на пьедестал, 
— вспоминает Светлана Черепухина, 
отмечая, что и сегодня спорту в по-
селке и в целом в районе уделяется 
большое внимание, есть в Березинке 
поле для мини-футбола, строится 
хоккейная коробка. 

Памятник основателям Березинки появился здесь в 2019 году    
по инициативе казачества и сразу стал своеобразным местом силы.

золоТой сВЕТ 
БЕрЕзиНки
В Чесменский район —  
со светланой Черепухиной
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Парламентская неделя
рождЕННыЕ НА южНоМ урАлЕ

На втором этаже ДК находится 
Павленковская библиотека, а на 
первом — актовый зал, где раньше 
крутили кино, по вечерам устраивали 
дискотеку.

— Много молодежи собиралось, 
яблоку негде было упасть, но на дис-
котеку мы начали ходить только с де-
вятого класса, — улыбается депутат. 
— И конечно, здесь проводили ново-
годние елки с хороводами. Сельская 
детвора, мы всегда ждали именно 
Новый год, потому что тогда в кульке 
нам дарили сладости, среди которых 
лежали и три мандарина. Такого изо-
билия фруктов, как сейчас, мы не 
видели, а поэтому сразу доставали их 
и съедали.

патриотизм — смолоду

Кстати, есть в Березинском и еще 
один ДК, впрочем, было бы странно, 
если бы здесь обошлись без него. Это 
Дом казачьей культуры и быта. Мож-
но сказать, интерактивный музей, где 
проводятся не просто экскурсии, а 
целые игровые программы в формате 
вечерок, казачьих посиделок. 

— Патриотизм воспитываем смо-
лоду, — подчеркивает хранительница 
уникального дома Евгения Федяше-
ва. — Есть у нас детский творческий 
коллектив «Пацаны», работают 
кружок фланкировки и тир, недавно 
открыли столярный цех, где ребята 
сами мастерят предметы утвари, ко-
торые затем отправляем участникам 
спецоперации.

По словам Евгении Валерьевны, 
сюда приезжают не только из сосед-
них поселений, но и из городов, по-
тому что здесь продолжают традиции 
уральского казачества.

«здесь мы и химичили»

На селе рука об руку с традициями 
идет образование. Во время нашего 
визита в Березинской средней школе 
готовились к новому учебному году. 
В 2020 году здесь сделали масштаб-
ный капитальный ремонт: заменили 
окна, провели перепланировку. Уч-
реждение стало более просторным и 
комфортным для занятий. Сегодня в 
школе учится свыше 120 ребят. 

— Благодаря вниманию губерна-
тора Алексея Текслера к образованию 
современная школьная среда прихо-
дит и в такие отдаленные поселения, 
— замечает Светлана Черепухина. — 
Светлые кабинеты, новая мебель, ап-
паратура. Все сделано для того, чтобы 
учиться только на отлично.

— А как вы учились в школе?
— У меня в аттестате две четверки, 

остальные — пятерки. В частности, 
четыре — по химии: на экзамене не 
хватило времени доделать опыт. 

Вместе со Светланой Васильевной 
мы нашли кабинет, где она сдавала 
экзамен.

— Вот здесь мы и химичили, — 
улыбается депутат. — Кстати, тех 
ребят, кто хорошо учился, в январе 
возили в цирк в Магнитогорск, даже 
если на улице было -40. Оттуда мы 
коробками привозили мороженое. В 
деревне у нас его не продавали. 

родительский дом —
начало начал

От школы совсем недалеко до до-
ма, где прошло детство Светланы 
Черепухиной. Семью коренных бе-
резинцев знали и уважали во всем 
районе. Отец, Василий Петрович, 
после института вернулся в родное 
село работать агрономом, затем 17 
лет возглавлял местный сельсовет, 
в 1992 году занялся фермерством. 
Мама, Тамара Степановна, работала 
главным бухгалтером совхоза, кото-
рый насчитывал шесть отделений. 
Большая ответственность лежала 
на обоих родителях, а потому Свет-
лана со старшей сестрой Ларисой 
помогали и в домашних делах, и по 
хозяйству.

— Нас воспитывали так, что мы 
трудились постоянно, — рассказы-
вает депутат. — Летом, после послед-
него звонка, вливались, скажем так, 
в трудовой коллектив, за нами была 
закреплена вся домашняя живность, 
и только когда разбирались со всеми 
делами, а случалось это уже поздно 
вечером, бежали на танцы, прями-
ком через картофельное поле.

— Светлана Васильевна, какое 
самое яркое воспоминание связано у 
вас с родителями?

— Помню, как попросилась с от-
цом в поле и он посадил меня за 
комбайн убирать пшеницу. Знаете, 
какой это восторг, когда в бункер 
сыпется зерно! Едешь ночью — по-
ля светятся золотом. С мамой много 
воспоминаний связано именно по 
кухне, она очень хорошо готовила, 
мы принимали много гостей.

с благодарностью                      
к малой родине

О таком качестве, как гостепри-
имство, в первую очередь упомянула 
и друг семьи, местная жительница 
Татьяна Темникова:

— Дом был веселый, живой. Все 
общались, дружили, ходили в гости. 
Мой сын учился со Светланой в 
одном классе. Она всегда была от-
зывчивой девочкой, везде успевала, 
активная в школе, упорная, целе-
устремленная. Я смотрела на нее и 
почему-то была уверена, что все у 
нее сложится. Мы, конечно, следим 
за ее судьбой, радуемся ее успехам, 
гордимся.

В свою очередь и Светлана Чере-
пухина благодарна своей малой ро-
дине. Дом, школа, поселок, окрест-
ности с полями, лесами и озерами 
— все это значимая часть ее жизни, и 
радует, что сегодня Чесменский рай-
он развивается.

Поселок Березинский 
основан в 1840-х годах 
казаками, вернувшимися  
с Отечественной войны 
1812 года. Это было 
зажиточное поселение 
с несколькими 
мельницами, церковью, 
гимназией, плацем, здесь 
же находилась  
и управа. Кстати, 
населенный пункт имел 
статус административного 
центра казачьего юрта, 
куда входило  
13 поселений.

Сегодня в сельской школе есть все для того, чтобы учиться только на отлично.

В Доме казачьей культуры и быта бережно хранят 
память об истории поселка.

Родительский дом. Семью коренных березинцев уважали в районе.

Духовные традиции — неотъемлемая часть жизни в деревне.
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В центре повестки августовского заседания областного парламента 
были социально значимые инициативы, внесенные губернатором.

ГоД СЕМьиМЕРы ПоДДЕРЖКи

СоциАЛьНАЯ ПоЛиТиКА

СТАРШЕЕ ПоКоЛЕНиЕ

ЭКоНоМиКА

по иНфорМАции zs74.ru

Присоединяйтесь к сообществу  
Законодательного Собрания 

во «Вконтакте».

Продление срока действия 
льготных налоговых ставок по 
упрощенной системе налогоо-
бложения для южноуральских 
предпринимателей губернатор 
Алексей Текслер анонсировал в 
июньском обращении к законо-
дательному Собранию.

Налоговая льгота позволяет 
предприятиям малого и сред-
него бизнеса минимизировать 
налоговую нагрузку и инвести-
ровать дополнительные сред-
ства в новые производства.

— Безусловно, продление 
льготы предполагает выпа-
дающие доходы бюджета. Но 
это те средства, которые со-
храняются в экономическом 
обороте предпринимателей 
и позволяют им инвестиро-
вать в развитие, — отметил 
председатель Законодатель-
ного Собрания олег Гербер.

Льгота продлевается до 
2029 года включительно 
для предприятий, которые  
реализуют свою деятельность 
в приоритетных и социаль-
но значимых для региона 
сферах экономической дея-
тельности. Речь идет о сле-
дующих видах деятельности:

• зарядка аккумулятор-
ных батарей транспортных 
средств с электродвигателями;

• предоставление мест 
для временного проживания;

• предоставление про-
дуктов питания и напитков;

• деятельность туристи-
ческих агентств и прочих 
организаций, предоставляю-
щих услуги в сфере туризма;

• деятельность творче-
ская, деятельность в об-
ласти искусства и орга-
н и з а ц и и  р а з в л е ч е н и й ;

• деятельность библио-
тек, архивов, музеев и про-
чих объектов культуры;

• деятельность в области 
спорта, отдыха и развлечений;

• обрабатывающие про-
изводства (кроме производ-
ства подакцизных товаров);

•  н ау ч н ы е  и с с л е -
дования и разработки;

• деятельность в сфе-
р е  т е л е к о м м у н и к а ц и й .

инициативу губернатора Че-
лябинской области Алексея 
Текслера о выплате 1 000 000 
рублей студентам-очникам в 
случае рождения у них перво-
го ребенка одобрили депутаты 
южноуральского парламента.

Выплату вправе получить 
один из родителей при рож-
дении у матери в возрасте 
до 23 лет (включительно) 
первого ребенка с 1 января 
этого года. Оба родителя 
(или мать-одиночка) долж-
ны быть студентами-очни-
ками, впервые получающими 
среднее профессиональное 
или высшее образование в 
Челябинской области. Обя-
зательны также российское 

гражданство и регистрация 
на территории региона.

— Это очень серьезная, 
новая мера поддержки се-
мей студентов, которые об-
учаются очно и приняли от-
ветственное решение стать 
родителями. Уверен, что эта 
мера окажет позитивное вли-
яние на демографическую си-
туацию в регионе, — отметил 
председатель Законодатель-
ного Собрания олег Гербер.

Студенческий капитал 
можно направить на: 

•улучшение жилищных 
условий;

•компенсацию социаль-
ного найма жилья;

•получение ежеквар-
тальной выплаты в размере 

трех прожиточных миниму-
мов в период обучения;

•получение родителем 
первого образования и 
оплату образовательных 
услуг;

•оплату детского сада 
или услуг по присмотру за 
ребенком в частных образо-
вательных организациях;

•оплату медицинских 
услуг родителям и детям.

Важно, что размер капита-
ла будет ежегодно индекси-
роваться с января следующе-
го года, а если у родителей-
студентов (до того как матери 
исполнится 23 года включи-
тельно) появится второй ре-
бенок, всю сумму или ее оста-
ток проиндексируют на 20%.

в Челябинской области супружеские пары, отметившие 50-, 60- 
или 70-летний юбилей совместной жизни, будут награждаться 
знаком отличия «Семейное счастье».

Школьникам              
из многодетных 
семей будут 
оплачивать проезд
С началом учебного года на Юж-
ном Урале появилась новая мера 
поддержки для многодетных се-
мей, в которых воспитываются 
дети школьного возраста.

Инициативу главы ре-
гиона, разработанную в рам-
ках реализации указа прези-
дента «О мерах социальной 
поддержки многодетных се-
мей», поддержали депутаты 
Законодательного Собрания 
на августовском заседании.

По 618 рублей на каждого 
ребенка-школьника будут еже-
месячно выплачивать многодет-
ным семьям для оплаты проезда 
в городском и пригородном об-
щественном транспорте (в авто-
бусах, трамваях, троллейбусах).

Стоит отметить, что ме-
ра затронет многодетные се-
мьи, чей среднедушевой до-
ход не превышает величину 
прожиточного минимума 
для трудоспособного населе-
ния в Челябинской области.

Размер выплаты бу-
дет ежегодно индексиро-
ваться с января 2025 года.

сельским 
специалистам 
увеличили 
компенсацию        
за оплату жку
На Южном Урале сельским спе-
циалистам вдвое, до 3470 рублей, 
увеличена ежемесячная компен-
сация расходов на оплату жилья, 
отопления, освещения и услуг по 
обращению с твердыми комму-
нальными отходами.

Речь идет о тех, кто занят 
в сфере культуры, в меди-
цинских, образовательных, 
физкультурно-спортивных 
организациях, учреждениях 
ветеринарной службы, о со-
циальных работниках, а так-
же пенсионерах из их числа.

— С этим вопросом к гу-
бернатору Алексею Текслеру 
ранее обратилась Федерация 
профсоюзов Челябинской об-
ласти. Глава региона поддержал 
предложение и внес законопро-
ект, который сегодня приняли 
депутаты, — прокомменти-
ровал председатель комите-
та Законодательного Собра-
ния по социальной политике  
Сергей буяков. — Теперь выпла-
та приравнена к средней сум-
ме возмещения фактических 
расходов сельских учителей.

Перерасчет сделают с 1 июля 
этого года. Размер компенсации 
будут ежегодно индексировать.

На южном урале установили студенческий капитал

«семейное счастье»: в регионе появилась новая награда

Как отмечается, награда 
учреждена в целях повыше-
ния авторитета семьи и по-
ощрения супружеских пар, 

которые внесли значительный 
вклад в сохранение и укрепле-
ние традиционных духовно-
нравственных ценностей.

предпринимателям, 
работающим 
по «упрощенке», 
продлили льготы

Инициативу губернатора 
Алексея Текслера поддержа-
ли южноуральские депутаты. 
Как отметил председатель 
Законодательного Собрания 
олег Гербер, c предложе-
нием о принятии этого за-
кона обратилась областная 
ветеранская организация.

— Такие пары — пример 
для всех нас, они заслужи-
вают уважения и признания, 
— подчеркнул Олег Гербер.

Вместе с вручением зна-
ка супружеским парам будет 
выплачиваться денежное 
поощрение. Так, супруги, 
отметившие 50-летний юби-
лей, получат 50 000 рублей, 
а пары, отметившие 60-ю 
или 70-ю годовщину со-
вместной жизни, — 100 000 и  
150 000 рублей соответственно.

Супруги должны иметь 
российское гражданство и по-
стоянно проживать на терри-
тории Челябинской области.

АлЕксАНдр пАТриТЕЕВ

роМАН рудиН. фоТо олЕГА кАрГАполоВА (из АрхиВА)

НиНА ЧЕркАсскАя

роМАН рудиН

рЕШЕНия сЕссии зсо
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Такие семьи заслуживают признания.
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Парламентская неделя
лЕТопись южНоГо урАлА

«Взлетел расщепленный вагон! пожары… 
Беженцы босые… и снова по уши в огонь вплы-
ваем мы с тобой, россия!» — поэт илья сель-
винский лаконично, эмоционально, но очень 
точно описал бедствие и бегство мирного на-
селения от войны. Эти строчки вне времени.
Наш рассказ — о беженцах первой мировой 
войны. В советский период эту тему историки 
практически не разрабатывали. Мало сохра-
нилось свидетельств и воспоминаний самих 
беженцев о том времени. В объединенном го-
сударственном архиве Челябинской области 
находятся весьма разрозненные документы, 
касающиеся беженцев.

ЕлЕНА рохАцЕВиЧ, ВЕдущий АрхЕоГрАф оГАЧо

соВМЕсТНый 
спЕцпроЕкТ

«парламентской недели»
и объединенного 
государственного архива 
Челябинской области.
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Челябинск. Переселенческий пункт. 
Репродукция с открытки начала ХХ века (1900 — 1915 гг.). 

Жилые и хозяйственные постройки Челябинского 
переселенческого пункта, начало ХХ века. 

БЕжЕНцы 
ВЕликой ВойНы

Челябинск 
наводнился 
беженцами

Первая мировая война при-
вела к огромным, невиданным 
доселе потерям. В первую 
очередь пострадало мирное 
население западных окраин 
России, превратившееся в 
беженцев военного времени. 
Массовое движение вглубь 
страны возникло летом 1915 
года и продолжалось до начала 
1916-го. Судя по документам 
Объединенного государствен-
ного архива Челябинской об-
ласти, больше всего беженцев 
на Южном Урале было из 
Гродненской губернии, самой 
западной российской про-
винции, территория которой 
оказалась в зоне германской 
оккупации.

В октябре 1915 года в Че-
лябинск прибыли первые 
беженцы: 38 семей, а это 192 
человека, разместили в Доме 
Приуральского союза горо-
дов; 30 семей — 118 человек 
— расквартировали в домах 
на Сибирской и Ключевской 
улицах, снятых для этого 
Польским комитетом; 22 се-
мьи — 75 человек — размести-
лись в Еврейском комитете, 
находившемся в синагоге. 
На 1 января 1916 года в Челя-
бинске числилось 1300 семей 
беженцев (5408 душ), в том 
числе мужчин — 1434, жен-
щин — 1527, детей — 2117.

Беженцы разделялись по 
национальному признаку. 
Русские беженцы в основном 
находились на попечении 
православной церкви.

Русских мужчин среди 
челябинских беженцев было 
754, женщин — 1032, детей — 
1178; латышей мужчин — 43, 
женщин — 46, детей — 49; ли-
товцев мужчин — 11, женщин 
— 10, детей — 8; поляков муж-
чин — 435, женщин — 532, 
детей — 601; евреев мужчин 
— 191, женщин — 237, детей 
— 281.

Всего же в Челябинском 
уезде было более 30 000 бе-
женцев. А проследовало через 
Челябинский переселенче-
ский пункт только за осень 
1915 года более 260 000, не 
считая плановых пересе-
ленцев. Местным властям 
Челябинска пришлось не-
посредственно заниматься 
обустройством пострадавших 
от войны, их питанием, обе-
спечением трудоустройства, 
лечением, образованием 
детей и многими другими 
проблемами, внезапно нава-
лившимися на город.

комитет великой 
княжны

Значительный наплыв 
беженцев требовал органи-
зации масштабной помощи, 
которую могло обеспечить 
только четкое сотрудничество 
государственных и местных 
органов власти, самоуправ-
ления, общественных и на-
циональных союзов. Поэтому 
в течение второй половины 
1914-го и в начале 1915 года 
шел процесс создания со-
ответствующих структур и 
выработки законодательных 

фундаментов Российской 
империи в области решения 
проблем беженцев.

Среди законодательных 
актов Российской империи 
особое значение для беженцев 
имело «Положение о Коми-
тете Ее Императорского Вы-
сочества Великой княжны 
Татьяны Николаевны для ока-
зания временной помощи по-
страдавшим от военных дей-
ствий», утвержденное импера-
тором 14 сентября 1914 года. 
В Челябинск этот документ 
поступил 26 сентября 1914 
года. Комитетчики в своем 
воззвании нашли слова, иду-
щие к самому сердцу русского 
народа: «Настал час широко, 
по-русски, прийти на помощь 
вынесшему все тяжести не-
приятельского напора населе-
нию пограничных окраин на-
ших… Приступая к трудному 
делу, комитет обращается к 
общественному управлению 
города Челябинска с горячим 
призывом не отказать ему в 
посильной своей жертве. Да 
не оскудеет рука дающего».

В Оренбургской губернии, в 
том числе и в Челябинске, по-
явилось отделение Татьянин-
ского комитета, которое воз-
главляли до 1917 года члены 

городского самоуправления, 
сменявшие друг друга — Петр 
Филиппович Туркин, Василий 
Андреевич Семеин и Иван Ев-
стигнеевич Фотеев. 

Горячий отклик 
челябинцев

Челябинские думцы горячо 
откликнулись на воззвание 
комитета. Из средств запас-
ного капитала думы выделили 
единовременно 500 рублей 
ассигнациями, кроме того, 
в городе был объявлен кру-
жечный сбор. Сборщиками 
выступили ученики старших 
классов женской гимназии и 
реального училища, учитель-
ской семинарии и торговой 
школы. 14 и 15 ноября 1914 
года в храмах и обществен-
ных заведениях Челябинска 
прошел первый кружечный 
сбор — 100 кружек наполни-
лись деньгами, в результате 
городской банк перевел на 
счет комитета 1450 руб. 80 коп. 
Много средств поступало и 
индивидуально от жителей 
города.

Еще не раз челябинцы орга-
низовывали кружечные сборы 
в пользу беженцев. Помощь 
беженцам также оказывали 
Всероссийский земский союз 
и Союз городов России. И да-
же иностранные организации 
старались помочь российским 
беженцам. Так, в газете «Голос 
Приуралья» публиковались 
объявления примерно такого 
содержания: «Получено цир-
кулярное извещение о том, 
что группа русских подданных 
литовцев, проживающих в 
Америке, желает иметь сведе-
ния о родственниках-бежен-
цах и сообщить им свои адреса 
через посредство редакций 
издающихся в Америке кре-
стьянских литовских газет, 
чтобы тем самым получить 
возможность оказать им мате-
риальную помощь».

социальная защита 
беженцев

Но основные расходы на 
проезд, питание, лечение, на-
ем квартир, обучение детей 
брало на себя государство, 
которое и представлял коми-
тет великой княжны Татьяны 
Николаевны. К примеру, Че-
лябинский городской комитет 
отчитывался оренбургскому 
губернатору о смете расходов 
за апрель, май и июнь 1916 го-
да в сумме 194 347 руб. 26 коп. 
— в том числе на содержание 
беженской администрации 
было потрачено 13 156 руб. 50 
коп., на покупку и приспосо-
бление дома бывш. Первухи-
ной — 31 294 руб. 88 коп., на 
оборудование и содержание 
помещения для жилья, при-
юта и лечения беженцев —  
19 915 руб. 76 коп., на продо-
вольствие беженцев и немцев 
колонистов — 115 565 руб., на 
устройство работ и прииска-
ние заработка — 390 руб., удов-
летворение духовных нужд и 
обучение детей — 3369 руб., на 
медицинскую помощь и са-
нитарный уход — 7200 руб., на 
прочие расходы — 3200 руб.

Социальной защитой 
беженцев занималось и ду-
ховенство. Православные 
священники были вовлечены 
в работу уездных и волостных 
комитетов помощи беженцам, 
инициаторами создания ко-
торых выступили земства. В 
Оренбургской губернии и уез-
дах образовали специальные 
епархиальные комитеты, кото-
рые возглавили представители 
местного духовенства. 

Продолжение следует.
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Как отмечается, главная за-
дача военно-патриотических 
игр — не только физическая 
подготовка молодых людей, 
но и подготовка юношей к 
службе.

— Проведение военно-па-
триотических игр стало для нас 
доброй традицией. В эстафете 
состязаются достойнейшие 
команды Челябинской обла-
сти. Это будущие защитники 
Отечества. И наша задача 
не только привить любовь и 
уважение к своей Родине, но 
и вырастить настоящих па-

триотов, — обратился к орга-
низаторам игр и участникам 
соревнова-
ний пред-
седатель 
Законода-
тельного 
Собрания 
олег Гербер.

В этом 
году пере-
ходящий 
кубок спе-
циальных 
подразделений Росгвардии 
снова получила команда из 

ЧВВАКУШа. А ребята, сдав-
шие все нормативы, — золо-

тые и серебряные 
значки «Готов к 
службе в спецна-
зе».

Организаторами 
масштабных во-
енно-патриотиче-
ских соревнований 
выступили управ-
ление Росгвардии 
Челябинской обла-
сти и руководитель 

движения «Полки Победы» 
Антон Николаев.

В соревнованиях, 
которые традиционно 
проходят в рамках дви-
жения «полки побе-
ды», приняли участие 
20 команд школьни-
ков, курсантов воен-
ных училищ, кадетов 
военно-патриотиче-
ских клубов, студентов 
колледжей и вузов со 
всей Челябинской об-
ласти.
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ПАРЛАМЕНТСКАЯ НЕДЕЛЯ

СКАНвоРД

ответы
По горизонтали: Кадастр.  Рокки.  Елец.  Франк.  Пластун.  Антрекот.  Кудри.  Описка.  Казарма.  Винни.  Зет.  Маркс.  Ра-

ут.  Азарт.  Обои.  Жажда.  Са.  Данко.  Дед.  Киви.  Уйма.  Авуар.  
По вертикали: Трепло.  Плакат.  Краги.  Сикоку.  Лифт.  Сбой.  Рукав.  Киану.  Ирида.  Дюна.  Дакар.  Нужда.  Никита.  

Сват.  Разгадка.  Реле.  Заир.  Кирза.  Веко.  Мерси.  Тратта.

Пустоме-
ля сред-

него рода

Подъем-
ник на
дому

Актер
«Малень-
кий Буд-

да» (имя)

Свод
сведений,

список
лиц

Столица
Сенегала

«Промоу-
тер» же-

ниха

Переклю-
чатель

Моргаю-
щая часть

глаза

Сыроед в
компании

Чипа и
Дейла

Раструбы
у перча-
ток гаиш-

ника

Рыба, по-
хожая на

карпа

Швей-
царская
валюта

«Пожар-
ная»
часть

одежды

Казак пе-
шей ко-
манды

Отбивная
котлета с
рёбрыш-

ком

Имя куку-
рузника
№ 1 в
СССР

Решение
загадки

Кожзаме-
нитель

Перевод-
ной век-

сель

Завитки
после би-

гуди

Бродячий
песчаный

холм

Ошибка
из-под

авторучки

Он в руке
демонст-

ранта

Японский
остров

Армейс-
кая

общага

Спасибо
по-фран-

цузски

Один из
друзей

Пятачка
по имени

Богиня ра-
дуги в ми-
фологии
эллинов

«... хитрее
мудреца»

(посл.)

Буква ла-
тинского

алфавита

«Капи-
тальный»

Карл

Компью-
терная

«авария»

Аристок-
ратичес-
кие поси-

делки

Задор
вошед-
шего в

раж

Конго во
второй

половине
XX в.

Наклеены
от потол-

ка до
плинтуса

Безот-
ветное

влечение
к влаге

Анаграм-
ма к сло-
ву «ас»

Светил
людям

сердцем

Бочонок
«90» в ло-
то (разг.)

Фрукт с
изумруд-
ной мяко-

тью

Видимо-
невидимо

Вклад
частного
лица в
банке

В Миассе прошли военно-патриотические игры

по иНфорМАции zs74.ru

Чтобы узнавать 
новости 

Законодательного 
Собрания раньше всех, 

подписывайтесь 
на наш телеграм-канал.

ДЕНь РоЖДЕНиЯ

Дмитрий МЕЛьНиКов
родился 7 сентября.

Депутат по Единому из-
бирательному округу, 
входит в состав комитета 
Законодательного Со-
брания по строительной 
политике и жилищно-
коммунальному хозяй-
ству.

Евгений РЕвА
родился 18 сентября.

Депутат по Единому из-
бирательному округу, 
заместитель председате-
ля комитета Законода-
тельного Собрания по 
молодежной политике, 
культуре и спорту, входит 
в состав комитета За-
конодательного Собра-
ния по промышленной 
политике, энергетике, 
транспорту и тарифному 
регулированию.

Константин СТРУКов 
родился 10 сентября.

Депутат по Верхнеураль-
скому избирательному 
округу № 24, замести-
тель председателя Зако-
нодательного Собрания, 
входит в состав коми-
тета Законодательного 
Собрания по экологии и 
природопользованию.

Если для большинства 
юных южноуральцев новый 
учебный год начался с ли-
нейки и школьного звонка, 
то для них — с двухметровых 
преград на полосе препят-
ствий, эстафеты протяжен-
ностью в один километр  
с огневыми и силовыми ру-
бежами. 

Соревнования проходили 
в нескольких возрастных ка-
тегориях: кадеты и студенты 
проходили препятствия в 
полной военной экипиров-
ке, школьники — только в 
спецснаряжении. Один из 
этапов соревнований — ком-
плексно-силовые упражне-
ния и силовая эстафета. На 
маршруте была станция, где 
участники оказывали первую 
медицинскую помощь.

На второй день состоял-
ся индивидуальный зачет 
среди участников команд. 

Впервые эстафету 
организовали  
в 2013 году  
в Кусе. В 2023-м, 
юбилейном, году 
участники боролись 
за победу в Златоусте.  
В этом году военно-
патриотические игры 
прошли в Миассе.

пАТриоТизМ
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» «ЭТо БудущиЕ  

зАщиТНики 
оТЕЧЕсТВА»


